

EL VIRUS DEL DESPECHO

La envidia convertida en virus repugnante, se mezcla en la sangre, corroe las entrañas y hace lanzar por la boca espumarajos que infectan y envenenan... El odio es una de las primeras consecuencias de esa envidia, y si unís estas dos pasiones degradantes en un cerebro masturbado por la imbecilidad, las elocubraciones de aquella amalgama psíquica han de ser inmundas, incoherentes, elocubraciones de un imbecil, propias para ser aprovechadas en un clínica psiquiátrica, como estudio curioso de un caso agudo de masturbación cerebral.

Un conjunto de necesidades surgidas del cerebro impotente de un señor que se esconde detrás de la M., en un papelote insustancial y huero, en cuyo papelote se infieren horribles agravios á la Gramática á la Lógica y al sentido común, nos hace escribir de esta manera indignados con el atrevimiento inaudito de un analfabeto literario que se permite llegar hasta nosotros cuando no podrá pasar nunca del nivel de un renacuajo expuesto siempre á que lo aplastemos con el pié si acertamos á pasar por la charca en que se revuelva...

Perdonaríamos su imbecilidad, si no hubiera cometido la gravísima falta de esfumar una calumnia envuelta con una reticencia.

Se dice en el papel insignificante á que aludimos que nuestros amigos se han dejado *embaucar por un cualquiera á quien no conocen y á quien arrojarían de su lado si pudieran examinar su filiación y entender de su vida moral*. Esto colma la medida y nos priva ser generosos con quien tal procede.

Ea, señor dé la M... descubra V. su faz y de su nombre, y enseguida, lo exigimos terminantemente ¿lo oye V.? á decir en letras de molde quien de nosotros tiene la más pequeña sombra en su *filiación y vida moral* y á sostener con pruebas cuanto se afirma para castigar á quien sea en el acto...

Y si el señor de la M... no sostiene y aclara sus reticencias, un camino le queda para salir; declarar públicamente que ha sido objeto de una equivocación propia del desequilibrio de sus facultades psíquicas, pues de no hacerlo así, pondremos en grandes letras de molde sus nombres y apellidos y una biografía completa de sus hechos para conocimiento de todos, y después le escupiremos en la cara en presencia de todo el mundo.

Antes de morder en la honra de nadie hay que mirar muy mucho cuanto se escribe y si el grado de

la imbecilidad es ya desesperado, debe la familia encerrarlo en una casa de salud.

Y ahora, queridos lectores, hacemos un ruego cariñoso, que consiste en pedirnos perdón por si incurrimos hoy en un rasgo de inmodestia al hacer saber que hay en esta casa, títulos literarios, facultativos, honoríficos, servicios á la patria probados y comprobados, servicios á la libertad probados y comprobados, en el Ateneo, en la clase, en el libro y en el periódico, y todo esto está á la disposición de quien lo quiera ver.

¿Pueden alcanzarnos las incongruencias de un papel confeccionado por un individuo que fué director de un periódico carlista, por un insignificante renacuajo que se permitió traicionar la candidatura republicana del Sr. Corominas, y por un fijador de carteles?

Tienen tales sujetos autoridad para llegar hasta quien ostenta los títulos honoríficos y literarios que nosotros podemos presentar? ¿Y tiene autoridad para escribir en republicano, un ex-carlista de ayer, un desequilibrado psíquica y físicamente, y un fijador de carteles? Y tienen estos sujetos autoridad para llegar hasta nosotros? Somos muy demócratas, amamos la esencia de la democracia, pero somos también justos y en nombre de esa democracia y de esa justicia, nos permitimos negarles beligerancia, entre otras razones porque antes de escribir para el público hay que aprender gramática y sociología; ambas enseñanzas las damos en nuestra casa merced al título de aptitud que está colgado en el despacho de nuestra Redacción, y para ser generosos estamos dispuestos á abrir una clase gratuita para los insolentes analfabetos, á la cual deberán ir esos atrevidos para aprender á escribir un poco regularmente, y poder después codearse con las personas instruidas.

Ya sabemos que incurrimos hoy en el pecado de la inmodestia ¿Pero es mejor dejarse pisotear, títulos, méritos y servicios por ignorantes vacíos de sustancia gris en la masa encefálica, y por renacuajos insignificantes?

Para terminar. Exigimos terminantemente al señor de la M... que declare en letras de molde, quien es, como y de que manera con pruebas á la vista, el embaucador á que se refiere y que dejándose de cobardías repugnantes dé su nombre para entendernos con él como se entienden los hombres.

A nadie, chico ó grande, alto ó bajo, le permitiremos la más pequeña reticencia y prepárese el público á divertirse porque vamos á cobrar la primera pieza.

LA REDACCION

Licenciando á Salmerón

No sabemos si ha sido consciente ó inconscientemente, pero es el caso que con el telegrama que publicamos y que dirigió Lerrooux á *La Publicidad* cuando iba a saludar y abrazar á nuestro jefe señor Costa, se le da en las narices un papirotazo al señor Salmerón y de paso la licencia absoluta... para que se dedique únicamente... á explicar Metafísica y á averiguar si existe ó no existe esa ciencia.

El telegrama dice así:

«Telegrama de Lerrooux»

»Redacción de *La Publicidad*.

»Barbastro 20, á las 9.—Al llegar á esta ciudad me entero del brutal atentado cometido por la *kañila* regionalista, afrenta de Barcelona.

»Felicitó á mis compañeros de Fraternidad Republicana por la energía demostrada. Después de esto nada de represalias.

»Voy á saludar al insigne Costa en nombre de nuestro partido de Unión Republicana, único español, europeo, culto y civilizado.»

En plata ¿que quiere esto decir? Sencillamente una cosa y es la siguiente: Costa cristaliza hoy las aspiraciones de todos los buenos republicanos, del elemento sano del partido y Lerrooux que vé como se forma la tormenta se pone en el observatorio para observar por que *lado viene*. Aplaudimos el acto de Lerrooux sin reserva alguna y nos permitimos aconsejarle por su bien, que aun es tiempo de detenerse en su marha suicida.

Si es buen *astrónomo* está á tiempo de no equivocarse y porque le queremos deseamosle que no se equivoque. Esperamos tranquilos los acontecimientos que se precipitan.

AL EXCMO. Sr.

Presidente del Consejo de Ministros

Llegaron á nuestros oídos, Excelentísimo señor, que ocurrían cosas muy graves y muy trascendentales en la industria corcho-taponera de la provincia de Gerona y quisimos buscar pruebas y recojer datos en averiguación de cuanto pudiera ocurrir para salir en defensa de la justicia y de la humanidad y acudir á su alta autoridad en demanda de esa justicia y de esa misma humanidad.

La industria corcho-taponera en esta provincia decae visiblemente arrastrando en su decadencia el bienestar de este país. La crisis porque atraviesa esta industria tiene varias causas que yo expondré á V. E. en breves líneas y creo que puede acudir en su remedio de una manera eficaz.

Es una de ellas el que la *pana* ó sea el corcho en bruto paga una cantidad insignificante en comparación con el tapón elaborado, de derechos de aduanas y elevándose el precio de esa *pana* al mismo del tapón, se habría conjurado en parte el conflicto.

Otra de las anomalías á relatar es la siguiente:

En aduanas pagan por peso, los taponos y sabido es que pesan más cuanto peor son los taponos de modo que por este procedimiento pagan más derecho las clases inferiores que las superiores.

Por último, unos cuantos capitalistas de la provincia se me dice que han constituido un trust explotador y para desacreditar al pequeño y modesto industrial construyeron de exprofeso taponos mal elaborados y los presentan como hechos á mano para desacreditar en el extranjero la labor del modesto industrial. Antes de terminar quiero hacer á V. E. un ruego que espero será atendido en beneficio de la humanidad.

Ese mismo *trust constituido*, elabora taponos de *serrín* donde van á parar los esputos de los obreros y todas las suciedades y microbios infecciosos y después sirven para las botellas dentro de las cuales al humedecerse se desprenden en partículas sus venenosos efectos y esto es realmente un hecho comprobado que merece en bien de la higiene pública y mirando por la salud de nuestros semejantes que V. E. fije su atención y procure poner el remedio inmediato pues nadie puede pensar que en el tapón de una botella puede contraerse el virus de la tuberculosis y de otras terribles enfermedades.

He recorrido algunos pueblos de esta provincia que viven de la industria corcho-taponera y he podido comprobar cuanto tengo el honor de expresar á V. E. esperando de su alto criterio y recto proceder que tendré el honor de ser atendido en bien de esta provincia que tiene esta industria como factor importante de su riqueza, en bien de la salud pública seriamente amenazada.

EDUARDO CARQUÉ

DISCULPAS EN VIERNES

El diputado Sr. Morote, ha dicho en el Congreso:

«Para ir á la revolución necesitamos antes educar á la masa.»

Permítame el diputado, no el amigo ni el compañero en la prensa, que le haga unas ligeras observaciones, que esa es una de las disculpas que da el hombre elegido por esa *masa ineducada* para hacer la revolución, y que aceptó el cargo creyéndose muy honrado, como así era efectivamente.

Primera observación. Ningún republicano de los que acaban de solicitar y de aceptar para ser diputado, los votos de esa masa, puede en justicia calificarla de *ineducada*, sin exponerse á que se le eche en cara la inconsecuencia de aceptar la representación de gentes que no saben lo que piensan, lo que quieren ni lo que votan.

Segunda. Para exponer la vida, no es preciso saber derecho, cánones, ni filosofía; quizás en alguna ocasión estorbé todo eso. El pueblo sólo necesitaría saber una cosa: que su sacrificio no sería estéril, porque sabrían aprovecharlo en bien de la nación los hombres rectos y honrados.

Tercera. Ignoro en qué forma, sin alcanzar antes el poder, podemos los republicanos educar á la masa; pero en cambio sé, que á la semana de tener la *Gaceta* en la mano podríamos haber hecho mucho para que esa masa comiera, se educara y se dignificara.

Cuarta. Si la masa está ineducada, lo mismo cae la responsabilidad sobre los monárquicos que sobre los republicanos; más aún sobre estos que sobre aquellos, puesto que podíamos haberlo hecho antes, según se demuestra al decir que vamos á hacerlo ahora; y disculparnos de no haber

la revolución por no estar ella educada, es afrentarla por un delito que hemos cometido nosotros.

Quinta. La masa, aquí como en todas partes, como en todos los tiempos, si de algo peca es de sumisa y disciplinada; y los que, como el señor Salmerón, la califican de lo contrario, es porque necesitan poner ese pararrayos á su flaqueza.

Sexta. La masa lo que quiere ver es voluntad, energía, rasgos grandes en los hombres que respeta ó admira. ¿Lo duda el señor Morote? Renuncie al acta, consecuente con aquello que dijo de « todos ó ninguno », y verá cómo esa masa ineducada sabe apreciar y admirar su acción.

Y corto aquí, no sin suplicarle al querido compañero que tanto talento, tanta cultura y tantos buenos propósitos tiene, que no se deje influir de esa manera por los que, debiéndolo todo al pueblo sin haber hecho nunca nada por él, pretenden ahora disculpar sus errores ó sus cobardías con la falsa y desacreditada muletilla de que la masa está ineducada, sin perjuicio de adularla diciéndole que está capacitada para la República, siempre que se aproximan unas elecciones.

(De El Motín)

MINUTA

Podríamos presentarnos la nación como un compuesto de dos distintas sociedades: una, que es ya casi Europa; otra, que vive aún en estado de tribu: aquella, la España chica, formada de los grandes, la que se vé, la que mete el ruido, la de los órganos, la que ha ocupado y ocupa á los historiadores y á los periodistas; la otra, la España grande, formada de los pequeños, la silenciosa y que no se vé, semejante á los mapas mudos de las escuelas, la que no conoce la ley sino al modo de Israel á su Dios, solo por la espalda, quiero decir por los obstáculos que le opone, por las aflicciones, el dinero y la sangre que le cuesta, Podría compararse, en tal respecto, á la sociedad filipina de hace un par de años, compuesta de 20.000 ó 30.000 castilas y de 6 ó 7 millones de tagalos, visayos; igorotes. Los legisladores que son hoy nuestros castilas, hacen la legislación tomándose á sí propios como tipo, cortándola á su medida, no á la medida de aquellos sus compatriotas cuasi-neolíticos; sacando la consecuencia que la inmensa mayoría del país vive fuera de la ley positiva, lo mismo que si tal ley no existiera, peor que el extranjero culto y acaudalado, el cual, además de gozar la protección de los cónsules y legados de su nación, puede valerse de letrados; peor que el indígena del Dahomey ó de la Tartaria, á quien no se impone otro ni más derecho que el introducido por él mismo y sus iguales en desarrollo cerebral, en cultura y en género de ocupación, y con quienes vive en intimidad; y ¿qué digo? peor aún que la misma España del antiguo régimen, en la cual no carecía de alguna expresión, siquiera rudimentaria, esa dualidad de sociedades. Ahora, aun esto ha desaparecido, no ha quedado sino la ficción de la defensa por pobre; y aquí donde ni el profesor de la Facultad, ni el abogado con treinta años de ejercicio, ni el magistrado encanecido en la profesión, cuanto menos el

hombre instruido como el médico, el maestro, el periodista, el ingeniero, no saben ni la vigésima parte del derecho escrito que rige en su país, se pretende que lo sepa el bracero, el menestral, el labriego, este pobre siervo enfeudado dos veces, al fisco y al señor, y á quien ese mismo legislador y ese mismo estado social toman las veinticuatro horas del día para que sirva de sostén físico á una civilización que no es la suya.

Joaquín Costa

¿A QUE NO?

Según nos dicen varios amigos nuestros, corre la noticia en el Centro Unión Republicana, de que algunos que dicen llamarse republicanos, quieren expulsar del mismo y del Partido, á algunos republicanos, amigos nuestros por el delito de no estar conformes con la táctica y componendas que con los monárquicos se traen, entremanos los que dirigen el moralizado partido en esta ciudad.

Pues á esos que tal dicen, les retamos á que pidan todas las reuniones que ellos quieren, y allí compareceremos todos los acusados y depuraremos frente á frente y á la luz del día, todas vuestras calumnias y vuestras farsas y entonces veremos quienes serán los acusados. Vosotros que con vuestra mala intención defendéis el *modus-vivendi* de la política, ó nosotros que en todos terrenos defendemos y defenderemos siempre la justicia y discutiremos, pese á quien pese, los desaciertos y *martingalas* que cometan, sea quien fuere, grande ó chico dentro del partido republicano.

Pero no lo hareis. Y decimos que no lo hareis, porque la mayoría de vosotros que con vuestra *baba* de reptil venenoso, acumulais, falsas acusaciones á republicanos honradísimos y sin tacha de ningún género, no os atreveréis á presentaros frente á frente, por que teméis que en público relucieran vuestros actos políticos y entonces verían claro esos que ahora le vén todo oscuro, que los farsantes é hipócritas seriais vosotros,

Así pues si es cierto lo que dicen, no perdáis el tiempo; conspirad con vuestros gestos de Pantoja, contra la honradez de nuestros amigos. No nos importa un bledo de vuestras conspiraciones de campanario ni de vuestra fé jesuítica.

Nosotros seguiremos nuestro camino de higienización y estamos dispuestos á luchar hasta donde lleguen nuestras fuerzas físicas. Pero si, os recomendamos muy *lealmente* que no os durmais sobre los laureles, conquistados con vuestro triunfo *pastel electoral republicano-canalegista* el domingo próximo pasado, comprando votos como los monárquicos y haciendo presión con los electores. No importa que esto no lo digais vosotros en vuestro órgano; estád seguros que de esto y de muchas *cositas* más, ya nos cuidaremos nosotros el ponerlo de manifiesto á nuestros lectores y correligionarios.

Y si con nuestras denuncias no queréis depurar los hechos denunciados por nosotros, tendremos derecho todos los republicanos de pensar y decir:

Si este gallo no canta,
Algo tiene en la garganta.

Y volvamos á nuestro tema, y sigan pues esos moralizadores su campaña contra nuestros amigos, y procuren con sus malas artes hacerlos presentar como vendidos al clericalismo y así poderlos expulsar del partido.

Háganlo pronto, muy pronto, lo esperamos. Háganlo pronto, y entonces veremos quienes son los traidores; nuestros amigos ó esos que toda su vida política, han banquetado en vísperas de elecciones y en día de elecciones, con los monárquicos, incluso servir de *guias* buscando votos por los pueblos de la provincia á favor de la monarquía. Habiéndose también dado el caso que alguno de esos moralizados *guias*, en ciertas elecciones de Diputados á Cortes, trabajó contra la candidatura republicana que se presentaba, y luchó contra ella para dar el triunfo á la monárquica.

Vengan pues excomuniones y amenazas para *meternos miedo* y para que ellos puedan campar á sus anchas. No nos doblegamos, por nada ni por nadie.

La verdad se impone, y hay que acabar con tanta farsa y tanto vividor dentro del Partido.

Hay que acabar sí, con esos políticos que para ellos la mortalidad, son las elecciones, para poder banquetear, monopolizar, pastelear, con los monárquicos y *hacerse* un acta de concejal ó de diputado Provincial (ahora que vienen estos). Así es que para esos señores la moralidad y la República es un mito. Y todo lo demás son... y armas al hombro.

Más claro agua señores.

NUESTRA FELICITACIÓN

Se portaron como buenos, los republicanos barceloneses en la madrugada del sábado, contestando en la forma que se merecían á los insultos que les infirieron una banda de cafres, ébrios la mayoría, de champagne y demás licores aristocráticos. ¡Bien, muy bien! esa, es la fórmula que hay que hay que adoptar con esos miserables, pues de dejarles proseguir sus fechorías impunemente, sería llegado el momento de tener que emigrar de la hermosa y bella capital de Cataluña, todos los que se aprecien de cultos y civilizados.

Como españoles, republicanos y revolucionarios, enviamos nuestra mas calurosa felicitación á esos bravos republicanos, por su abnegación y valentía el defender el derecho atropellado y la Patria y la Libertad escarnecidas por unos centenares *desequilibrados* dignos de ir á pobiar el último villorrio de la despótica Turquía.

¡Ahora velar y á prepararse! Nada sería de extraño, que estos enjendros de la reacción y del jesuitismo volvieran á repetir sus *hazañas* amparados por esos Gobiernos de la Monarquía, al parecer sostenedores de todo cuanto tiende á matar la poquisima libertad que los Españoles aun disfrutamos.

¡No achicarse republicanos y revolucionarios Barceloneses!—¡A vuestro lado estamos todos los que sentimos ansias de reducción é impulsos de rebeldía!—Deseando todos, que cuanto antes, nos encontremos en el campo de batalla para reñir la última contra todos los tiranos verdugos y reaccionarios y, levantar luego, en cima de sus cenizas, un rejimen de Paz, de justicia y Progreso.

C. Riera Geronés.

Una Conferencia en Tossa

Acompañado de nuestro querido amigo Sr. Marull (Don Salvio) del Sr. Bancells de Tossa y de otros queridos correligionarios salió el domingo último para el pintoresco pueblo de Tossa, nuestro Director señor Carqué con objeto de dar en el Centro obrero de esa localidad, una conferencia científica.

A las once y media de la mañana llegaron los expedicionarios al pueblo referido teniendo una cariñosa acogida por aquel honrado vecindario. Visitaron durante el día las históricas ruinas de Tossa acompañados de los inteligentes obreros Mas y Puig, Monlleó y otros buenos amigos, visitando después los casinos y á las nueve y media de la noche en el Centro Obrero que estaba completamente lleno, el señor Carqué desarrolló los interesantes temas, El colectivismo y la Moralidad deteniéndose en este último punto explicando las diferentes teorías morales de Hobbes, Smit, Bentham, la moral positiva de Spencer, la moral religiosa y la racional declarandose partidario del bien por el bien mismo, cuando este es sugerido de la conciencia y de la razón. El clericalismo como fantasma amenazador de esta sociedad también fué objeto de la crítica razonada del señor Carqué, siendo escuchado durante una hora que duró su conferencia con religioso silencio por el público que llenaba la sala el cual tributó al señor Carqué una entusiasta ovación al terminar su brillante discurso en el cual fué nota dominante la sinceridad y la energía con que fueron emitidos los valientes conceptos con que matizó su elocuente oración nuestro querido Director.

Las felicitaciones recibidas fueron numerosas y el señor Carqué prometió volver pronto á Tossa á dar una segunda confe-

rencia desfilando así á los ruegos de todos.

El Centro obrero de Tossa merece que lo elogemos con calor pues merced á los individuos que componen su junta directiva, á los nobles esfuerzos del señor Más, del Secretario y de todos le aseguramos que dentro de poco será una sociedad de verdadera importancia y tendrá allí el obrero una defensa y un Centro de cultura y de recreo.

Ese es el camino y reciban todos nuestra más cordial enhorabuena.

Nuestro Director nos encarga eficazmente que saludemos cariñosamente al pueblo de Tossa y en particular á aquellos honrados é inteligentes obreros.

Así lo hacemos prometiendo ocuparnos otro día con más detenimiento de aquella naciente y ya vigorosa sociedad obrera.

J. E.

A LA M.....

En un papeiucho que sale á luz una vez á la semana, por estar á oscuras durante el resto de ella, me ha llamado la atención, ver un trabajo en el cual después de verter su ciencia reconocida un señor que se oculta detrás de la M... se enfrasca en materia política relacionada con la clase obrera, y le mueve tal compasión esta clase que entre puntos de admiración nos llama ¡pobrecitos!

¡Pobrecitos! nada menos, ni siquiera pobres; gracias, señor de la M... V. por la lástima que le mueven, y por impulso propio tal vez, quiere darnos un consejo y debo manifestarle ante todo señor de la M... que para meterse en libros de caballería es preciso entender algo y V. tiene *volarizado el cerebro*, por lo que siento verme yo y conmigo los pobrecitos obreros sumidos en el sentimiento de no poder atender sus necesidades en forma de consejo. No podemos decir que nos haya despreciado la Unión Republicana, pero tampoco podemos estar agradecidos á ella, por cuánto, tan preparado debía estar *el bollo* que acaso los obreros, con sus manos toscas y ademanos rudos lo hubieran echado á perder.

No, señor de la M... no; anda V. equivocado, en lo de las concejalías; no ambicionamos sentarnos en los escaños que otros más dignos y más conscientes deben ocupar, tenemos mucha calma, nos sobra paciencia para esperar, y además no hemos de pensar en tales asuntos, porque la Unión Republicana, ya ha procurado, que fuera representante de los *pobrecitos inconscientes* y *ambiciosos obreros*, un obrero de las cualidades del que ha sido elegido, y tan digno que ha merecido el beneplácito de los políticos, amigos y adversarios. Muy bien señor de la M... este párrafo nos prueba cuan listo y eminente es V. para manejar el repugnante incensario de adulación baja y servil.

Si, en efecto, ha cesado ya la pelea, debe tenerse calma y esperar, debemos procurar establecer entre la humanidad, los vínculos de Unión y Concordia, pero para que se vigorizan y perpetuen debe sacarse de entre las masas á los hipócritas, á los detractores de honras á los imbéciles y convencer á los inconscientes, dándoles el remedio siguiente, en este consejo, *que qui no vulgui pòls que no vagi al era*, y de esta manera los sabios los que no son ¡pobrecitos! los detractores de honras y mangoneadores de democracia ante el temor de la pena de Tullión se quedarían en sus lares tremolando su bandera de inmoralidad.

Conque gracias, señor de la M... y con la música y los consejos á otra parte; la primera á quien sea filarmónico, y lo segundo á quien sea tan imbécil que no conozca lo que Vd. puede dar de sí, que ya se lo damos nosotros.

Un obrero

Anverso y Reverso

Describir en breves líneas un asunto tan trascendental y de importancia como el que

quiero dar á conocer á los lectores que se dignen leerlo, es tarea difícil y se hace casi imposible. Tratarlo como se merece sería mi afán, esto es: trasladar lo que mi corazón en esta materia siente á incrustarlo provechosamente á mis amados correligionarios.

Se trata de dos polos que parten de un mismo punto y surcan por la humanidad, opuestos siempre en el azar de la vida; dos hijos nacidos de una misma madre, el uno envuelto por los favores mal adquiridos de la fortuna y la fastuosidad congregados con la avaricia y la sed de posesión tan horrible é inhumana: el otro arrastrándose á viva fuerza entre el lodo de la miseria, que lleva á su pensamiento olas gigantes de ira maldiciente, renegando de su suerte en este desdichado mundo donde la mentira y la farsa compa por sus respetos. ¡Hé aquí la riqueza y la pobreza!

Ved allí un palacio admirable con el aspecto que requiere la orgullosa fastuosidad y dentro de aquel suntuoso recinto donde el vaho de los perfumes aromatiza las estancias no faltan á su dueño todos los adelantos, novedades y modas para lucirlas aparatadamente. A su izquierda se yergue otro palacio verdadero émulo suyo, y ambos se retan á ver cual de los dos llega á tener su morada más lujosa, más refinada y qué más pueda compararse á la de un príncipe.

Ambos gastan á derroche su inagotable fortuna en francachelas, recepciones, lanchas, coches y caballos etc, etc. Esta es la pesada vida del rico.

En una ruinosa calleja donde el transeunte que pasa por ella no más tiene el derecho de entrada por carecer de salida el callejón, dirigid la vista á los caserones que hay en ella y el efecto que os causará se retratará en vuestro semblante; retirareis el rostro con horror y de este espectáculo, definireis en seguida sin osar penetrar en ninguna de sus cabañas el miserable morador de ella: es la escoria hechada á aquel rincón para que no ensucien con sus harapos los gabanes de pieles de los poderosos.

¿Queréis atravesar el interior de ella y cercioraros que clase de vida arrastra desde que vino al mundo el ser que la habita? pues en cuatro palabras queda detallado. Su régimen de vida diaria es: antes de que las tinieblas que pueblan el firmamento en la soledad de la noche desaparezcan para ofrecer al mundo el nuevo día, está ya levantado y listo para encaminarse al trabajo para poder ganarse el mendrugo de pan corto con que satisfacer el hambre y alimentarse. Justo es hacer recordar que en estos casuchos están expuestos sus inquilinos á una infinidad de enfermedades infecciosas, terrible azote del pebre en premio al fruto de su trabajo que ofrece al rico. Hay que añadir que cuando retarda un trimestre de alquiler en el pago de su choza, se vé insultado groseramente por su casero el que le amenaza con el desahucio enseguida....

¿No tienen igual honradez nuestras sencillas blusas, que los frachs lujosos que ostentan los ricos? no tenemos, nosotros el derecho de vivir y aspirar el aire que ha de alimentar nuestros pulmones? ¿no sois en este corto espacio de tiempo «que nos cede la naturaleza» mortales, como todo elemento de vida? Per qué, tanto orgullo cuando por un ligero soplo de aire que deje de aspirarse dejais las felicidades que disfrutais en esta vida, y nosotros los martirios que padecemos.

Pues calmad vuestros deseos, reprimid vuestros desmanes, quitaos de vuestro cerebro esta obcecación de que estais poseídos y no hagais que la venganza se avive en el espíritu de aquellos. Todas las ofensas que les habeis inferido tanto morales como materiales borrrarlas con cariño y generosidad por que de lo contrario si dejais llegar á vuestros oídos sus justas peticiones y atendibles demandas y no haceis caso haciendolos el sordo, no respondemos de lo que mañana pueda suceder ni los acontecimientos que puedan sobrevenir.

Y quiero acabar: hombre es el ser más inofensivo de la tierra pero cuando no tiene medios para vivir legalmente y aún le atormentan en su desgracia se vuelve más irracional, revolucionario y temible, que las fieras que pueblan los países incivilizados.

Mena Bandranas

Anglés 20 Noviembre 1905.

La piedra de toque

Revolucionarios
y Revolucionarios

Recientemente ha fallecido en New-York el general de la Comune: Bergeret, á quien

los franceses habían olvidado, ha sido en la ciudad americana vigilante nocturno, y le ha matado una pulmonía que contrajo en el ejercicio de su empleo.

La muerte de Bergeret ha hecho que se le recuerde y ha hecho, también, que se hable de la Comune y que se comience á hacer justicia á aquel movimiento revolucionario.

Antes, en efecto, hablar de un *comunard* sólo podía hacerse en tono de burla ó para censurarle, y ahora comienza ya á ser de dominio público la idea de que aquellos hombres no eran, ni mucho menos, tan censurables ni tan risibles como antes se creía.

Dos hechos resaltan de aquellos sucesos á poco que se los estudie: en primer lugar, el tremendo esfuerzo que el ejército de Versalles hubo de hacer para vencer á la insurrección, cuyo fin se logró sólo á cambio de ríos de sangre é irreparables ruinas, impidió á la Asamblea proseguir sus trabajos de restauración monárquica, y en ese sentido á la Comune debe Francia el sostenimiento de la República; y en segundo lugar, que los jefes de la insurrección demostraron una probidad y un desinterés verdaderamente espantarnos.

Aquellos hombres que durante dos largos meses tuvieron París en su poder y por tanto á su disposición las cajas del Estado y las del Banco de Francia, se conformaron con sueldos modestísimos, y el día de la derrota los que no cayeron en la lucha suprema y lograron escapar, llegaron al destierro sin más recursos que su trabajo, y solo los más felices de ellos tuvieron la fortuna de encontrar ocupaciones que les permitieran vivir desahogadamente. En cambio, fueron muchísimos los que arrastraron desde aquella fecha una vida terrible de privaciones y trabajos.

El caso de Bergeret, exgeneral de los insurrectos, muriendo como simple sereno en una gran ciudad, no es, mucho menos, el más tremendo de los que pudieran citarse, y en Francia se hace notar ahora el contraste entre aquellos hombres y otros que, con haber fermado parte de gobiernos regulares, supieron acumular grandes fortunas sin que, seguramente, es fuera tan fácil explicar el explicar el origen de ellas.

Aquellos insurrectos, dicen ahora los franceses, pudieron abarrotar sus bolsillos de billetes de Banco y de monedas de oro, y no aprovecharon la ocasión ni se aprovecharon la ocasión ni se apropiaron indebidamente un sólo céntimo; ¿han hecho lo mismo todos los que nos han gobernado antes y después? Los franceses, pues, comienzan á hacer justicia, y el hecho que ahora señalan es un hecho histórico que se ha repetido varias veces y en muy distintos puntos.

El hecho, por lo demás, no tiene nada de extraño: cuando las revoluciones son verdaderas y grandes revoluciones, los que á ellas se arriesgan son espíritus eminentemente altruistas, que se preocupan menos de su interés particular que del bien público, y siendo así es perfectamente lógico que procedan tan honradamente como los *comunards*.

Los revolucionarios que roban, malversan, saquean ó negocian explotando así la revolución, son revolucionarios de *doublé*, falsos revolucionarios y, más que tales, creyentes en el refrán aquél, según el cual, á río revuelto ganancia de pescadores. Revolucionan, sí, con ferviente entusiasmo; pero es sólo para revolver las aguas, á fin de que la pesca aumente.

Por esto no es difícil, empeñándose en ello reconocer fácilmente entre los que real y sinceramente desean trascendentales cambios en la vida de una nación. ¿Medran y suben mientras predicán y gracias principalmente á sus predicaciones? Pues esos son falsos revolucionarios. ¿No medran y son austeros aunque su notoriedad les ponga en condiciones de hacer otra cosa? Pues esos son los verdaderos revolucionarios.

Estos, naturalmente, son los que menos abundan. Si los *comunards* hubiesen sido de los otros, es probable que Francia no viviese como vive, y es más posible aún, que ninguno de ellos hubiese muerto como ahora Bergeret, de una pulmonía ganada donde creía ganar el misero «pan de la emigración.»

A. MIQUIS

AVISO

Ponemos en conocimiento de nuestros favorecedores que LA ACCIÓN, se venderá desde este número en la Rambla de Alvarez, núm. 12 tienda.

Notas, noticias y comentarios

Sabemos por conducto fidedigno, que el Pastor protestante á quien aludimos en nuestro último número, denunciándole como autor del hecho de arrancar carteles de la candidatura republicana, al enterarse de nuestra denuncia, soltó la siguiente frasecilla:—«A palabras necias, oídos sordos.»

Pues bien Reverendo Pater. Volvemos á repetirle que no se meta V. en camisas de once varas. No se haga V. el hipócritón y sea más noble y justo en sus actos y no quiera servir tantas veces de *hombre de paja*, frase sacramental que afirmó V. mismo en cierta ocasión cuando desempeñaba el cargo de *testaferro* de un periódico republicano.

No se haga pues V. el *bobo* Reverendo Pater Evangelista, porque estamos dispuestos si V. no se corrige, á sacarle á la luz del día, algunos *lunares*; cosa que sentiríamos mucho porque desdican bastante de la Religión que V. en esta ciudad representa.

Lo dicho pues.... y á casita que llueve y van á caer *chuzos*.

Accediendo al ruego de muchos de nuestros suscriptores, en breve la aparición de nuestro periódico será los jueves en lugar de los domingos como sale ahora.

Quedan complacidos nuestros buenos amigos y en ello tenemos una verdadera satisfacción.

Nos dice nuestro querido amigo señor Torres, Profesor interino de la escuela municipal n.º 1 de esta capital que se hallan en la Escuela á disposición del señor Leal y de quien quiera verlos, los certificados de pobreza de tres alumnos que no axisten y en cambio tiene como pobres 22 alumnos de los cuales no tiene ningún certificado que lo acredite así. Vea pues el señor Leal que para perseguir á una persona es preciso hacerlo bien y con fundamento pues de lo contrario se expone uno.... á tirarse una plancha. Nosotros defendemos la justicia y los fueros de un digno profesor á quien se pretende atropellar; atropello que no consentiremos Sr. Leal.

Felicítamos muy sinceramente por haber sido aprobadas sus actas de Diputado á Cortes en el Congreso á nuestros queridos amigos señores Salvatella y Roure, deseando que su menor edad política se convierta en una *mayoría* de virilidad y empuje para la defensa de los intereses de esta provincia y para la defensa de la Justicia, del Progreso y de la Libertad; Así sea.

Nuestro querido amigo don Luis Llobet, inteligente farmacéutico de esta capital, ha sido nombrado por la poderosa empresa «L'Assicuratrice italiana», sociedad anónima contra accidentes del trabajo en el obrero farmacéutico de la misma en esta capital. Felicítamos á «L'Assicuratrice» por el acertado nombramiento, de nuestro querido amigo señor Llobet.

Hemos recibido el periódico ilustrado de Madrid titulado *Los Monos* y lo recomendamos á nuestros lectores si quieren pasar un rato de buen humor por el solo precio de 10 céntimos que vale.

Para entender cuanto nosotros escribimos le hace falta á un papelote de esta capital ponerse anteojos de larga vista... en el sentido comun... si es que lo tiene.

¿Ha visto el insignificante analfabeto como apesar de ser sabios ignorados, conocidos tan sólo por nuestra familia, ha ido el señor Lerroux que es listo á poner en práctica cuanto en un artículo de nuestro Director aconsejábamos? ¿No vé el papelillo insignificante que lo que nosotros decíamos lo dictaba el sentido comun?

Pero ¿á que seguir hablando? ¿que sabe el burro lo que son confites?

Zapatero á tus zapatos y dejese el papelillo de meterse en lo que no entiende, pues siempre saldrá lo mismo, cubierto de un ridículo espantoso. Y no vá más ¿para qué?

El señor Lerroux ha celebrado una detenida conferencia con nuestro ilustre amigo el insigne Costa, en la residencia de este, atribuyéndose gran importancia á lo tratado en ella por ambos.

También habrá salido para París el señor Lerroux con objeto de conferenciar con el ilustre Estévanez y por último en Madrid conferenciará con el señor Nákens.

Nuestras profecías se van á cumplir antes de lo que nos pensabamos y por ello felicitamos al señor Lerroux al propio tiempo que compadecemos al papelote á que nos referiamos en la anterior noticia, por su miopía y *estulticia* evidentes. ¿Lo vé V. insigne Gedeón?

Un ruego á nuestro Ayuntamiento. La palanca *chinesca* llamada del Portal de'n Vila que dá frente á la calle del Pavo, esta tan deteriorada que los transeuntes tenemos que hacer milagros de equilibrio para pasar.

Dado el gran movimiento de transeuntes que hay por ese lado ¿No podría nuestro Ayuntamiento ordenar que se construyese un puente siquiera regularcito? Porque la palanca nos hace el efecto de un paso indio y así lo es en efecto. Y de paso que hablamos de este lado de la población ¿No se podría arreglar el piso de los porches ó lo que sean de la Rambla de Pi Margall? Porque hay unas subidas y unas bajadas que ni en el Gurugú. Y si no dése una vuelta quiera que sea y se convencerá. Seguiremos nuestra campaña pues lo merece el asunto en bien de los vecinos.

Nos han honrado con su visita esta semana los valientes periódicos republicanos, «La República» de Sevilla, «El Progreso» de Huelva, «La Lucha» de Vigo y «El Programa» de San Feliu de Guixols con los cuales queda establecido y muy gustosos el cambio.

De la capital hemos recibido «Lo Geronés» con el que gustosos también establecemos el cambio.

A últimos de la pasada semana, tomaron posesión de sus respectivos cargos los individuos elegidos por los sócios del Centro obrero de Tossa «El Porvenir» que son nuestros queridos amigos siguientes:

Pedro Más Puig, presidente; Dionisio Serrat, vice-presidente; Tomás Feliu, tesorero; Juan Martí, depositario; Emilio Baudrich, vocal; Pedro Bordas y Juan Moré, secretarios.

A todos les damos nuestra cordial enhorabuena y les hacemos presente que estamos en esta casa á su disposición.

Después de escrito el artículo sobre la campaña *corcho-taponera* que hemos emprendido, recibimos una carta con preciosos detalles, sobre esta industria, de nuestro querido amigo de Tossa, el inteligente obrero señor Más y Puig que aprovecharemos en artículos sucesivos, agradeciendo al amigo Puig la atención que ha tenido.

Decía el señor Morote en el Congreso:

«Lo peor no es haber perdido las actas de Madrid; lo peor es que el pueblo nos exigirá la revolución». ¿Que desgracia verdad señor Morote, que el pueblo se vaya enterando de lo que ocurre? Y vayan poniendose de guardia pues es muy facil que el mejor día quiebre el juego y venga el carro de la limpieza nacional á limpiar tanta *pogquegia*. Tan grandes van siendo los bruñuelos que el olor de aceite llega ya á todas partes.

FOTOGRAFÍA DE A. GARCÍA

Calle de San Francisco 10 y 12 (chaflán al Puente de Piedra)

Ampliaciones tamaño natural directas, 50 por 60, con marco completo: 22 ptas.

Cada 6 retratos platino se regala una ampliación adecuada al tamaño del retrato.

6 retratos album, satinados ó con brillo, 6 pesetas

No se entregan los trabajos que no estén hechos á gusto del público

AGENCIA DE NEGOCIOS

DE **JOSÉ MARGALL**

En este Centro encontrará el público verdaderas garantías para sus intereses, en la gestión de toda clase de asuntos judiciales, mercantiles, cobro de créditos, etc., etc.

Honorarios discrecionales.

Plaza de la Constitución

NOVEDADES EN TEJIDOS ESTAMPA
LANAS Y SEDERÍAS

Especialidad en confecciones para señora

Vda. de J. Riera é hijo

12, Rambla de Alvarez, 12

HOTEL DEL PINO

DE **BUENAVENTURA GIRATO**

Riera del Pino 4 y 6. Barcelona

Situado en el centro de la capital con vistas á las Ramblas y frente al Gran Teatro del Liceo.

Habitaciones espaciosas; precios económicos.

EL CRONÓMETRO

Relojería de Emilio Turbau
Rambla de Verdaguer

Se garantizan los relojes y composturas de esta casa. Gran surtido de relojes de pared y despertadores. Esta casa vende un 25 por 100 más barato que la que más barato venda. Ved para creer.

SOMBRERERÍA

gran surtido de gorras de toda clases

AL POR MAYOR Y MENOR

TERESA COROMINAS

10, Ciudadanos, 10.—GERONA

Especialidad en trajes de niños, Cuellos y Corbatas.

RAMO PARTICULAR PARA SACERDOTES

GRAN SASTRERÍA

DE **Salvio Marull**

Profesor de corte inglés

CIUDADANOS, 12, TIENDA

Hay gran surtido en generos novedad para la presente estación. Precios de increíble economía.

¿MURIÓ LA CALVICIE!?

USANDO EL

CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO

PATENTE DE INVENCION
POR
20 AÑOS

Premiado en varias Exposiciones
con DIPLOMAS DE HONOR
y MEDALLAS DE ORO



Ha quedado comprobado por infinidad de eminencias médicas, que el *Céfiro de Oriente-Lillo* es el único preparado en el mundo que hace renacer y crecer el cabello, barba, bigote y cejas; impide su caída, evita las canas y cura todas las enfermedades del cuero cabelludo, como son: *Tiña pelada, eczema piloso, alopecia sebórea (cabeza grasienta), caspa, humores, etc., etc.*

Millones de personas que han usado el *Céfiro de Oriente-Lillo* certifican y justifican sus prodigiosos resultados.

El que es calvo ó le cae el cabello es porque quiere, pues mediante contrato

¡¡Nada se paga si no sale el cabello!!

¿Puede darse mayor garantía en el éxito infalible del tan renombrado *Céfiro de Oriente-Lillo*?

Consulta por el inventor *D. Heliodoro Lillo, Rambla de Canaletas, núm. 13, 1.º*—BARCELONA, de 3 á 6, días festivos de 10 á 1.

También se dan consultas á provincias por escrito, mandando un sello para la contestación.

De venta en todas las buenas Perfumerías, Bazares, Droguerías, Farmacias y Peluquerías, á 5 pesetas frasco.

AVISO IMPORTANTE

25,000 PESETAS se apostarán contra igual cantidad, al que pretenda demostrar que existe en el mundo un preparado que dé mejores resultados que el

CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO

GRAN SASTRERÍA

DE

Francisco Fabregas

1, Cort-Real, 1

Variadísimo surtido en géneros de última novedad para la presente temporada

CONFECCIÓN ELEGANTE Y PRECIOS BARATÍSIMOS

VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCERÉIS